

# **BAB I**

## **PENDAHULUAN**

### **A. Latar Belakang Masalah**

Bahasa memegang peranan penting dalam kehidupan manusia, khususnya berkomunikasi. Salah satu aspek penting dalam kajian pragmatik adalah hubungan antara bahasa dan konteksnya. Melalui komunikasi, manusia dapat berinteraksi satu sama lain, mengutarakan pikiran dan pendapatnya, serta bekerja sama sehingga memenuhi kebutuhannya sebagai makhluk sosial. Interaksi antar manusia berjalan dengan baik karena adanya komunikasi yang dapat dimengerti oleh kedua belah pihak. Bahasa adalah alat untuk berkomunikasi. Bahasa merupakan suatu sistem simbol bunyi arbiter yang digunakan oleh anggota kelompok sosial untuk bekerja sama, berkomunikasi, dan mengidentifikasi satu sama lain. Menurut Wafia (2022:17) bahasa merupakan penghubung yang menyampaikan sesuatu kepada mitra tuturnya, baik berupa informasi, amarah, permintaan, perintah, dan lain-lain.

Bahasa yang digunakan dalam berkomunikasi harus mampu mendukung maksud, supaya pendengar atau pembaca dapat menerima apa yang dipikirkan, dirasakan, dan diinginkan. Oleh karena itu, di kehidupan manusia bahasa tidak dapat dipisahkan. Bahasa merupakan alat komunikasi, maka penutur dan lawan bicara perlu saling memahami agar tidak menimbulkan perbedaan makna atau menimbulkan kesalahpahaman, sehingga pesan yang disampaikan akan berjalan lebih baik apabila saling memahami antara penutur dan lawan bicara. Mengingat bahasa merupakan alat

komunikasi, pembelajaran tentang bahasa tidak ada habisnya karena bahasa memegang peranan penting dalam interaksi manusia. Salah satu ilmu yang mempelajari penggunaan bahasa adalah pragmatik.

Pragmatik merupakan salah satu cabang ilmu linguistik yang mempelajari mengenai struktur bahasa sebagai alat komunikasi antara pembicara dan lawan bicara yang membahas simbol-simbol kebahasaan, dan membahas unsur di luar bahasa (Julianti, 2021:12). Dengan kata lain, pragmatik merupakan ilmu bahasa yang mempertimbangkan kebahasaan suatu tuturan antara pembicara dengan lawan bicaranya serta dipengaruhi oleh konteks pembicaraan untuk menghindari terjadinya kesalahpahaman. Dalam suatu percakapan, untuk dapat memahami suatu maksud dari ujaran yang disampaikan kita dapat mempelajari ilmu pragmatik yang didalamnya membahas tentang implikatur.

Implikatur adalah suatu makna tersembunyi yang spesifik berdasarkan konteksnya, walaupun makna tersebut bukan merupakan bagian atau realisasi dari apa yang diucapkan. Makna yang tersirat dari tuturan yang diucapkan dan menyiratkan sesuatu yang berbeda dengan apa yang sebenarnya diucapkan merupakan hakikat implikatur. Sesuatu yang berbeda tersebut merupakan maksud pembicaraan yang tidak disebutkan secara jelas. Dalam hal ini, ketika seseorang berbicara atau menulis, isinya tidak sesuai dengan maksudnya, apa yang diimplikasikan berbeda dari apa yang dituturkan. Adanya perbedaan antara implikasi dengan tuturannya, terkadang dapat menyulitkan penutur untuk memahami makna. Namun pada umumnya, percakapan dapat berjalan

dengan lancar karena antara pembicara dan lawan bicara sudah saling berbagi pengetahuan dan pengalaman.

Implikatur dibagi menjadi dua jenis, yaitu implikatur konvensional dan implikatur percakapan. Implikatur konvensional adalah implikatur yang diketahui oleh umum, sedangkan implikatur percakapan adalah implikatur yang hanya diketahui oleh individu yang mengetahui konteks tuturan. Implikatur percakapan terdiri dari tiga bagian, yaitu implikatur percakapan umum, implikatur percakapan khusus, dan implikatur percakapan berskala. Kajian pragmatik mengenai implikatur berkaitan erat dengan bahasa lisan karena bahasa lisan sangat menarik untuk dipelajari karena berupa implikatur yang bukan tuturan percakapan.

Implikatur percakapan dapat ditemukan di *youtube*. *Youtube* adalah sebuah situs web berbagi video yang dibuat oleh Chad Hurley, Steve Chen, dan Jawed Karim pada Februari 2005. Sebuah akun *youtube* bisa dikatakan bagus atau tidaknya terlihat berdasarkan jumlah penonton dan *subscriber*. Meskipun demikian, tidak dapat disangkal bahwa tayangan *youtube* juga mengandung banyak makna tersembunyi. Seiring berjalannya waktu dan kemajuan teknologi, *youtube* telah berkembang menjadi media informasi yang populer bagi semua kalangan. Oleh karena itu, tatanan bahasa penting untuk diperhatikan agar jelas makna apa yang ingin disampaikan. *Podcast* adalah jenis media yang tayang di *youtube*. *Podcast* sendiri mencakup pada materi yang berbentuk video, sehingga pengertian *podcast* bisa merujuk pada *podcast* audio atau *podcast* video.

Salah satu bentuk hiburan yang sangat populer dalam konten media adalah *Podcast*. Bahkan, pembahasan yang unik dan menarik juga dapat membuat *podcast* menarik khalayak dalam jumlah besar, karena *podcast* itu sendiri menggunakan bahasa dan informasinya sendiri untuk memberikan banyak informasi kepada publik. Masyarakat banyak menggunakan *podcast*, untuk mendengarkan informasi, dan berbagi ilmu pengetahuan yang bersifat dapat diulang. *Podcast* merupakan salah satu jenis konten yang sangat populer karena dapat didengarkan kapan saja.

Tayangan *podcast* bersifat informatif, edukatif, dan menghibur sehingga *podcast* saat ini menjadi sangat populer. Dalam perjalanannya, *podcast* sendiri menimbulkan banyak komentar yang tidak baik sehingga menyebabkan berbagai maksud dan pengertian yang berbeda dari para pendengar atau penonton, dari sinilah perbedaan maksud atau ucapan akan menyebabkan banyak makna, dan mempengaruhi terhadap proses komunikasi dalam satu kelompok.

Program ini tidak hanya menarik perhatian khalayak umum, namun juga diiringi dengan penggunaan bahasa yang menarik dan beragam. Beberapa ungkapan yang digunakan dalam *podcast* Denny Sumargo mengandung makna tersirat tentang apa yang sebenarnya diucapkan, baik oleh pembicara maupun lawan bicara. Kalimat yang diucapkan pembicara dan lawan bicara dalam *podcast* Denny Sumargo tersebut terjadi secara naluriah tanpa adanya rekayasa. Menurut peneliti, antara penutur dan lawan bicara mempunyai perbedaan makna terhadap tuturannya sehingga menyebabkan terjadinya

kesalahpahaman dalam berkomunikasi. Hal ini dikarenakan latar belakang penutur dan lawan bicara berbeda.

Berdasarkan latar belakang yang diuraikan di atas, maka peneliti akan memaparkan suatu kajian pragmatik yang membahas mengenai berbagai jenis dan fungsi implikatur percakapan yang terjadi pada sebuah acara *podcast* di kanal *youtube* Denny Sumargo. Alasan peneliti memilih akun kanal *youtube* Denny Sumargo karena dalam tayangan tersebut memiliki banyak penonton. Banyak orang yang tertarik tentang informasi terkini yang langsung dari narasumbernya. Akun ini telah mencapai lebih dari enam juta subscriber dengan jumlah total kontennya sebanyak tiga ratus dua puluh tujuh video. Diantara ke-327 video tersebut, terdapat tiga konten yang peneliti pilih untuk penelitian. Di *podcast* tersebut sering muncul sebuah percakapan yang mengandung maksud-maksud tertentu, sehingga mengakibatkan berbagai arti yang berbeda dalam setiap ucapan. Selain itu, berdasarkan hasil pencarian yang sudah dilakukan, belum ada penelitian yang membahas implikatur percakapan pada akun *youtube* Denny Sumargo. Oleh karena itu, peneliti tertarik untuk mengangkat tema tersebut dengan meneliti mengenai jenis implikatur percakapan dan fungsi implikatur percakapan. Penelitian ini juga diharapkan dapat memberikan pemahaman yang cukup kepada para penonton dan pendengar serta membuat orang lain bisa lebih toleransi terhadap kabar-kabar yang hanya lewat saja tanpa ada klarifikasi yang jelas dari orang yang terlibat.

## **B. Fokus Penelitian**

Berdasarkan latar belakang yang telah diuraikan sebelumnya, maka penelitian ini difokuskan sebagai berikut.

1. Bagaimanakah jenis implikatur percakapan pada acara *podcast* di kanal *youtube* Denny Sumargo?
2. Bagaimanakah fungsi implikatur percakapan pada acara *podcast* di kanal *youtube* Denny Sumargo?

## **C. Tujuan Penelitian**

Berdasarkan fokus penelitian diatas, tujuan dari penelitian ini untuk,

1. Mendeskripsikan jenis implikatur percakapan yang digunakan pada acara *podcast* di kanal *youtube* Denny Sumargo.
2. Mendeskripsikan fungsi implikatur percakapan pada acara *podcast* di kanal *youtube* Denny Sumargo.

## **D. Manfaat Penelitian**

Dengan dilaksanakannya penelitian ini diharapkan dapat memberikan manfaat seperti yang diuraikan berikut ini.

1. Manfaat Teoretis

Penelitian ini diharapkan memberikan kontribusi terhadap kajian ilmu kebahasaan yaitu pragmatik dan memberikan wawasan yang baik untuk orang lain, khususnya penggunaan implikatur percakapan dalam kanal *youtube* Denny Sumargo. Selain itu, penelitian ini juga diharapkan dapat berguna bagi

penelitian lain yang berkaitan dengan penggunaan implikatur percakapan sehingga penonton bisa lebih memahami maksud yang diungkapkan dan tidak mengartikan yang berbeda-beda.

## 2. Manfaat Praktis

Penelitian ini diharapkan dapat membuat penonton memahami makna serta memberikan pengetahuan dan informasi implikatur percakapan dalam kanal *youtube* Denny Sumargo. Selain itu, dengan adanya teori pragmatik diharapkan dapat memberikan wawasan tentang ilmu linguistik dan menjadi acuan yang baik dan benar dalam memahami maksud dalam suatu ujaran.

## E. Definisi Istilah

### 1. Pragmatik

Pragmatik adalah studi mengenai penggunaan bahasa terkait dengan konteks dan situasi berbicara. Penggunaan bahasa dipelajari dalam pragmatik yang berkaitan dengan makna ujaran yang diucapkan.

### 2. Implikatur

Implikatur diartikan sebagai implikasi makna yang tersembunyi dari suatu pernyataan berdasarkan konteksnya, meskipun makna tersebut tidak berasal dari kata yang diucapkan. Implikatur merupakan makna tuturan yang diucapkan secara tersirat dalam sebuah percakapan.

### 3. Implikatur Percakapan

Hubungan atau ikatan tidak ditemukan dalam setiap kalimat, artinya makna ikatan itu tidak terungkap secara harfiah dalam kalimat itu sendiri dan hal ini disebut implikatur percakapan. Implikatur percakapan adalah implikatur yang terjadi dalam konteks penggunaan bahasa tertentu. Proses menafsirkan makna berdasarkan situasi dan konteks merupakan implikatur percakapan. Pemahaman implikatur percakapan sangat bergantung terhadap konteks dimana percakapan itu berlangsung, karena implikatur percakapan mempunyai makna yang beragam.

### 4. *Podcast*

*Podcast* merupakan rekaman yang dapat diakses masyarakat umum melalui media elektronik, *podcast* bisa diimplementasikan kapan saja dan dapat didengarkan melalui berbagai media elektronik yang ada. Dalam Kamus Besar Bahasa Indonesia (KBBI) siniar adalah siaran telekomunikasi (berita, musik, dan lain-lain) yang mengandung konten audio dan video yang dibuat dalam format digital dan diunduh melalui internet. *Podcast* adalah media pembelajaran yang berisi konten audio atau konten video yang dapat diunggah ke *platform* untuk didengarkan dan diunduh oleh siapa saja.



## 5. *Youtube*

*Youtube* adalah sebuah situs *web* yang memungkinkan penggunanya dapat berbagi video mereka sendiri, atau sekadar menikmati berbagai video klip yang diunggah oleh berbagai pihak.